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与浮夸 最后一个问题，我想讲一讲麻木和浮夸。我为什么最

后要想到麻木和浮夸呢？我是这么思考问题的，开头我给你

们讲一个人要知道自己的职业特性的两重性。最后呢，我认

为大家都应知道，自己所从事的职业最容易犯职业病。作为

律师来说有哪些东西最容易产生职业病呢？ 第一个是麻木，

麻木症这个问题我深有感觉。在学校我这一辈子都是从事法

学教育，改革开放以来也担任过法学教育的领导，我跟同学

讲我说你们在学校慷慨激昂反对腐败，你们可以说反对这个

反对哪个，这个不满那个不满，一当官之后，一当了法官之

后比老法官还黑。学校学的时候赤子之心真是满腔热忱，但

是一到了官场，一到了某些职业，他的赤子之心麻木了！我

觉得我们现在学法律的人很大的一个危险我看就是缺少赤子

之心，赤子，一个孩子的心最好，捡了一个东西马上拿起来

给人，赤子这心这是很可贵的。 我们的律师应该说对于司法

界黑暗腐败的问题应该是最先知道的。我说春江水暖鸭先知

，司法腐败律师先知！那么法律的强大或者软弱，法律里面

的各种问题应该说律师最有亲身体会的，这是我们司法改革

、我们法制建设动力的一个重要部分。因为你最先知道嘛，

甜酸苦辣你体会得最深啊！但是我们有很多律师碰到这些东

西忍气吞声，一句话不说，明哲保身，我不要求你们现在丢

掉一切，冒了杀头的危险都去做捍卫法律的先锋，都做烈士

，没这个意思。我看到一个消息有人对蛤蟆做了一个实验，



把一个青蛙扔到开水锅里，一扔这个蛤蟆就跳出来了，那水

太烫了。但是你把这个蛤蟆放到冷水里面，慢慢加温它舒舒

服服地就死了，一点都不动弹还是闭上眼睛、舒舒服服的死

了。我想这就是我们对于习惯、对于周围的环境逐渐就习惯

了，习以为常了，习以为常就是麻木了，所以我就这个问题

对于我们说来很值得注意。 “生于忧患，死于安乐”，如果

一个国家、一个民族老是在忧患中，她就有一个十足的动力

老是要不断奋斗。一个人有些磨难，有些困苦他要不断地来

奋进。如果都是在安乐的生活里面小汽车也有了，房子也很

好了，东西也很多了，很舒服了，生活很富裕了，就缺乏朝

气了，就缺乏勇气了。我不是让你们人为地去过苦行僧的生

活，但是如果过分安乐，而且是过分的精神上的安乐，不仅

是物质、精神上的这种安乐，满足安于现状，我看这个国家

就危险了，这个民族也就危险了。 浮夸，有些人跟我讲，他

说我找过某个律师，这个律师跟我说他法院人都认得，这案

子交给他没问题，这个也认得那个也认得。我们有些律师可

能能耐不小，有的可能能耐还不太大，但是包打官司，跟当

事人说起来的话口气信心十足，这个现象有没有，这个现象

我觉得值得注意。当然你可以说律师为了拉案源总要跟当事

人说好一点，不能说我一点本事都没有，我法院一个人都不

认得，那谁找你。律师本身就是靠自己的知识、机智来办事

，你的知识、你的聪明、机灵非常能够敏感地抓住一些有利

于当事人的东西，那么如果我们再不注意这一点就最容易产

生浮夸。浮夸的进一步就是产生虚假甚至欺骗。 我看了一篇

文章非常受启发，他写的是1958年的浮夸风。他说毛泽东在

视察徐水的时候，徐水当时浮夸把周围的粮食都堆成小山，



亩产可以达到120万斤。毛泽东说你们这么多粮食不完怎么办

呢？粮食多了可少种点地吧，一天干半天活就行了；另外半

天学文化、学科学、搞娱乐，办大学中学好吧！1958年毛泽

东受浮夸欺骗到了这种程度。 对于律师、法院、政府以及任

何一个行业，现在仍然要警惕浮夸，尤其作为律师，贵在严

谨、科学、老实。我奉劝律师几个字“严谨、科学、老实”

。律师工作是严谨的工作，容不得半点虚假，半点浮夸，到

法院打官司要严谨，要以事实为依据、法律为准绳，法律是

哪一条，证据是哪些，要一个一个摆出来。辩论时要用哪个

证据，哪条法律依据，不一条一条抠行吗？必须要一条条落

实作为基础。我们看到西方国家法院的象征有天平，天平大

家都知道表示公平。有时我还看到一个标志，就是姆指加食

指和中指。一问，知道这是证人作证宣誓的标志。一个证人

如果宣誓后作假证的话，那就是跟我们中国古代盟誓后，还

说假话一样，那要天打雷劈的，上帝要惩罚的。大家还看到

国外法庭用一个棰子，我们古代是用惊堂木，外国用锤子敲

，一敲案子就定了。在法庭上无非三个东西，一个是公平，

一个是真实，第三是最后裁断。就像一个人进了教堂一样，

进了教堂在忏悔时还撒谎，那心就嘣嘣跳了。 最近，财政部

和有关会计部门召集一个专家座谈会，讨论会计事务所对出

假证要承担多大责任，这里没有讲律师，但是我们国有企业

改组为股份制企业要有律师的证明。如果律师开具了虚假的

东西，律师、律师事务所要承担什么责任。我想现在律师也

要打假，不仅打假律师，还要打律师的假行为，律师的假话

。我们民法讲在世界各国通行八个字，世界各国称为民法中

的“帝王”条款的是“诚实信用，公序良俗”，诚实信用现



在还用，“公序”是指公共秩序，“良俗”是优良风俗，我

们叫社会主义道德。我想这八个字是我们市场经济法律里面

的根本东西。作为律师工作，这几个字也是一个重要准则。
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